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去赶集去赶集，，去相遇去相遇，，去相爱去相爱
□陈培浩

■青推荐

导演王圣志说纪录片《赶集故事会》受到我
文章的影响，我将信将疑。去年我们第一次见面，
他脱口而出，我正读您的文章。客气客气！我不相
信这样的客气话。他随即念出了我发在《天涯》
2023 年第 5期上的随笔《情感转向和生命之
思》。《赶集故事会》超前点映会上，他又背了文章
的段落。活动后，王圣志还跟我提到文中“星散”
的概念。我确有这样的描述：“当代生活的倾向是
星散的。技术将我们同一时空的单维生活裂变成
同时叠加多个时空的多维生活。过去，我们在一
个会场开会，我们就只能存在于这一时空。可是，
网络技术提供了分身的可能。你可以既在某个现
实学术会场，又同时和无数不同时空的人聊天。
这是我所谓的星散。星散的实质是主体的碎片
化，我们‘悟言一室之内’，却星散于无限的细小
时空。”但与其说我的文章启发了王圣志，不如说
文章深描了他本来就有的看法。王圣志深信，星
散看似主体获得分身能力，实则加剧了原子化生
存。因此，应该去创造人与人相互的连接，所以才

有“赶集”的选题。
赶集既是古老的，又是当代的。墟集是传统

乡土社会的市场交易形式，却在互联网生存普遍
化的当下重新为年轻人所追捧。这里大有意味，
也构成《赶集故事会》背后的当代问题意识。《赶
集故事会》既记录墟集百态，又发出赶集召唤。某
种意义上，后者超乎前者。所以，这部纪录片里确
有人间百态、多样人生，但几乎没有一个是完整
的。所有的墟集人生，在这里都被打碎并进行影
像重构。

这里涉及王圣志以碎片化对抗碎片化的理
念。在他看来，信息传播方式看起来是碎片化的，
但创造有效传播的主体却必须是具有反思性和
深度思考能力的。《赶集故事会》采纳了高频剪
辑、旁白解说、主题引导、特写特效、配乐烘托、音
画错位等技巧，创造了一种高度呼应当下青年视
觉趣味的影像风格，跟过往纪录片的影像语言大
不相同。王圣志也深知这部纪录片的“纪录性”也
必遭质疑。不过，任何当代的艺术创造都在创造

新语言，寻找新世界。世界日新月异，老语言无法
捕捉新经验。《赶集故事会》的影像语言无疑是

“俗”的，但这俗不是滥俗和媚俗，而是直面当下
大多数青年人的心灵困境。

你会发现，当代人的生活是反“赶集”的。技
术为一个孤独倦怠的当代主体把一切都准备好
了。足不出户，让外卖小哥替你去奔跑，让“衣食”
自动来到你“住”的门前，顺便把你的“行”取消
了。这种当代的生活常态，却隐含着最深刻的心
灵和社会危机。当我这样说的时候，一个青年朋
友反驳我说，对于e人来说，社交或许是能量补
给，对于i人来说，社交却是能量损耗。那么，允
许我也作出我的反驳。“社恐”的流行是非常当下
的事情，越来越多的人喜欢自称“社恐”，甚至于
很多“社牛”也乐于戴上“社恐”的面具。这是为什
么？不是因为本来就有那么多社恐，而是时代和
技术成了“社恐”的土壤。“社恐”的本质是原子化
生存的普遍化和自我合理化，它不是简单的心理
或人格现象，而是社会和时代的结果，是时代中

一种重要的青年文化症候。
“社恐”是一种实然，却不是必然和应然。对

于将希望当做生命本质的人来说，不该将实然当
做必然，而要设法使应然成为实然。生命的存在
就应该是一种共在。每一个生命必须与更多生命
同在。生命应该创造“我与你”的连接，无数个“我
与你”的连接。马丁·布伯说“一个人说出‘你’的
时候，并不意味着他拥有了什么具象的事物，

‘你’字并不赋予他任何所有物。然而，‘你’字被
说出口的时候，意味着讲话的人身处一段关系之
中”。处于一段关系中意味着，生命摆脱了静态，
而在无数点的连接中运动起来、丰富起来、多彩
起来。就此而言，我们并不剥夺个体独处的权利，
但独处不应是生命带有绝对性的应然，人与人之
间的交往才是。在此背景下看，《赶集故事会》的
赶集构成一种召唤：摆脱蜗居和独处，摆脱幽闭
和原子化的存在，脱“个”入“集”。集市的“集”是
无数个个体的集合，是劳动、汗水、坚韧、体谅和
友爱的集合。去赶集，不仅是去买东西，而是去相
遇，去相爱。

《赶集故事会》里，导演有能力四两拨千斤地
刺破那种一本正经、正襟危坐的氛围，露出生活
更丰富真实的杂质。他深谙碎片化时代的语言，
可他并不安于在碎片星散的流量时代如鱼得水，
他内在的关切仍是生命深处的困境。《赶集故事
会》正是这样的关切下诞生的作品。

（作者系福建师范大学教授）
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数字媒介的迅速发展始终伴随着关于速度
的讨论，无论是哪种视角的分析，最后总会落脚
于：媒介让我们陷入了对速度的狂热，也让我们
失去了耐心。

近几年的媒介消费趋势似乎从另一个方面
验证着大众对速度的追求。书籍或许仍被认为
是无法被短视频取代的，但“效率至上”的氛围
下，“倍速”观看、“X分钟看完”“小美小帅”等现
象不断出现，从技术和内容等不同层面挑战着
观众的观看耐心。毕竟，比起能在几分钟内不
断打造反转、冲突，让观众产生新鲜感的短视
频，几个小时的电影、几十集的电视剧显然就显
得太长了。

过去，四个小时的《乱世佳人》、三个小时的
《指环王》吸引着一批又一批观众。但如今，即便
是这些经典影片，也已经被许多观众吐槽“节奏
太慢”了。在短视频、微短剧等媒介形态和内容
的冲击下，观众越来越习惯扁平化的人物和快节
奏的叙事，电影导演们追求的长镜头、场面调度、
人物抒情等视听技巧也就逐渐被忽视。相较于
视听语言和影像表现形式，越来越多观众开始更
在意内容，或者说“信息量”。一旦信息量难以满
足需求，观众就可能失去耐心。由此来看，“倍
速”也就显得极为合理——至少可以通过技术手
段人为增加信息量。从这一点来看，一场“速度”
与观看的巨变正在进行。

从欣赏到消费：变迁中的观看方式

“倍速”观看、“X分钟看完”、
微短剧等形式和内容都是基于以
手机为代表的智能设备的流行而
产生的。手机打破了观看的时间
与空间限制，观看变成可以在任
意时间和空间进行的行为，观看
的仪式性被削弱，私人属性则不
断增强

1911年，乔托·卡努杜的《第七艺术宣言》为
电影的艺术性定下了基调。自此，电影作为将建
筑、音乐、绘画、雕塑、诗和舞蹈这六种艺术综合
起来的第七艺术得到了主流艺术界的认可，成为
了独立的艺术门类。既具有浅显、娱乐一面，又
具有深刻、复杂一面的电影,从某种层面来说，是
一种观看门槛较低、欣赏门槛较高的艺术形式。
优秀的影评人不仅能看到电影的表层叙事，也可
以看到视听语言背后隐含的文化、情感信息，而
这也是电影能够成为艺术的重要原因。

电视作为大众媒介的代表，强化了影像娱乐
属性的同时弱化了艺术性，也因此，曾被波兹曼
断言“我们终将毁灭于我们热爱的事物”。不同
于在特定公共空间（即电影院），与其他观众共同
观看特定的影片，电视让观众在家庭这一私人空
间完成了观看。观看成为了某种家庭仪式。而
多样的电视节目与由电视台确定的排播也让观
众养成了在固定时间观看特定节目的习惯。此
后，DVD、VCD打破了电视时代的时间限制，观
众可以在任意时间观看喜欢的节目。至此，“观
看”已有了有别于电影黄金时期的内涵。

媒介使用往往对应着特定的场景，而场景设
备或者说媒介设备是场景借以成立的物质性基

础。“倍速”观看、“X分钟看完”、微短剧等形式和
内容都是基于以手机为代表的智能设备的流行
而产生的。过去的电影、电视是一种具有集体
性、社会性的媒介，而手机则是私人属性极强的
个体媒介，在手机观看影像时，可以无需在意任
何人的喜好、观感，尽情选择自己喜欢的内容。
更重要的是，手机打破了观看的时间与空间限
制，观看变成可以在任意时间和空间进行的行
为，观看的仪式性被削弱，私人属性则不断增强。

流媒体平台的出现，则打破了观看内容上的
限制。过去，只有购买或租赁特定节目的碟片才
能看到相应的剧集，但流媒体平台将影像转换为
数字资源后，观众只需购入平台会员，就可以观
看平台拥有的全部影视资源。影像变成了互联
网空间的内容资源，而观众也变成了消费内容的
用户。

“爽感”与深度无聊

强刺激需求背后实则是一种
注意力的分散。过度的刺激、信
息和资讯从根本上改变了我们注
意力的结构和运作方式，感知也
因此变得分散、碎片化

鲍德里亚曾强调：“消费者总是怕‘错过什
么’，怕‘错过’任何一种享受。”当观看变成一种
消费后，观众的观看行为从本质上来说已然成为
了一种享受，那么在观看时追求快乐或者说“爽
感”自然是无可厚非。

“爽感”指向的是一种瞬时快乐，而“爽感”
原则意味着一切以受众获得当下的快乐为前
提，只要能让受众感受到“爽”，逻辑、审美皆可
牺牲。当已然变成消费者的观众将“爽感”作为
观看主要需求时，技术与内容也会将满足观众
的瞬时快乐作为重要目标。于是，我们会看到
剧情跌宕起伏、情感强烈集中的影视剧越来越
常见，影视公司尝试用一种高强度、快节奏的剧
情结构和具有视觉冲击力甚至带有猎奇效果的
内容，来让观众或者说消费者获得视觉和心理
上的高度快感与刺激，以此抓住观众的注意
力。越来越多观众不肯耐下心去欣赏运镜、品
味台词，只想在忙碌的学习工作之余用最快的
速度感受最强的视觉和情感刺激，在片刻的欢
愉中打发无聊的闲暇时光。

强刺激需求背后实则是一种注意力的分
散。过度的刺激、信息和资讯从根本上改变了我
们注意力的结构和运作方式，感知也因此变得分
散、碎片化。正如传播学者罗伯特·哈桑在《注意
力分散时代：高速网络经济中的阅读、书写与政
治》一书中提到的，信息传播技术加速了时间、加
速了社会运行，而这使得意义的电子化再现开始
以一种持续加速的节奏跳跃与流动，它拒绝停
顿，拒绝迟滞，拒绝专注，拒绝反思意义的需要，
哈桑将其称为“慢行注意力分散”。在这样的媒
介节奏中，速度挣脱了钟表的限制，“我们与技术
化的文字、书写和阅读的关系进入一个全新的、
紧张的、充满焦虑的阶段”。

过去，保持专注并非太难的事情。但对生活
在当代的我们来说，多线性任务才是常态。这当
然与日益繁重的工作压力有关，但更重要的是，
这是对现代晚期信息社会的适应。信息技术的

发展模糊了工作与休闲的界限，只要有手机，我
们可以保持24小时在线，变成了韩炳哲笔下的

“我们把工作带着度假，带进睡眠”，这也使得我
们的注意力很难集中于具体的当下，反而因为在
多个任务、信息来源和工作程序之间转换焦点而
陷入某种注意力涣散中。韩炳哲认为，这种涣散
的注意力不能容忍一丝无聊，因此它也绝不接受
一种深度无聊，而这种深度无聊恰恰对于创造活
动具有重要意义。这里的深度无聊与本雅明的
理论一脉相承，是指精神放松的终极状态，这种
时候，我们的注意力能保持深度集中，文化也才
能产生。

从这一点看，忙碌的生活与涣散的注意力使
得大众会更容易被那些能带来强刺激的内容吸
引，认为只有这样的内容才能给我们带来愉悦，
但最后的结果可能是注意力进一步涣散，再也无
法忍受深度无聊，也难以实现真正的精神放松。
我们以为能给我们带来快乐让我们放松的事物，
反而加剧了我们的疲惫。

信息渴求下的“性时比”

主体对时间流逝的感受越强
烈，浪费时间的自责与焦虑会更
明显，高速社会要求大众对时间
与速度有着极强的掌控力，而被
浪费的时间则似乎将个体指向了
某种无法掌控生活的失败结局，
在这样的语境中，追求“性时比”
无疑是一种对抗失败的尝试

1996年，英国心理学家大卫·刘易斯对“信
息疲劳综合征”做出了定义，指出这是一种由过
量信息引起的一种心理疾病，患者会出现分析能
力不断下降，无法集中注意力，普遍焦虑，或者失
去承担责任能力等症状。这个20多年前提出的
心理疾病可能让当代的媒介使用者分外熟悉，甚
至陷入这种状态的人越来越多。遗憾的是，“信
息疲劳综合征”并不会让人远离信息，反而容易
陷入更深的“信息获得焦虑”。

大众对信息的渴求可能从未像现在这么强
烈。将当代社会称之为信息轰炸时代也不为过，

从睁开眼睛开始，生活犹如闯进了过去的门户网
站，我们要做的就是从满屏的信息中寻找最多且
最有用的内容，以跟上周围人的脚步。某种层面
来说，信息社会开启了一种精神高度紧绷的时
代，信息海啸不断刺激着我们的感知器官，使我
们沉浸于信息搜集中，却难以实现专注和沉思。
信息数量越膨胀，我们就越需要获得更多信息。
当时间有限时，效率自然成为了必然需求。这带
来的结果就是，我们看中信息量远甚于内容的质

量与深度。
效率一词在当今社会似乎显得尤为重要，社

交平台上的提高效率方法论永远有着大批受众，
如何用最少的时间做成最多事情是许多人都在
尝试思考和解决的问题，而“倍速”观看不过是观
看中的“高效”选择。

与效率相近的词是“性时比”，这个演变自
“性价比”的词，表达的是如何在最少的时间完成
最多的事情，如果说性价比表达的是人们对物美
价廉商品的需求，那么“性时比”更像是一种对浪
费时间的焦虑，尤其是在“成功学”大行其道的时
代，一旦没能让时间发挥最大价值，就可能陷入
某种失败的恐惧。

媒介观看与时间感知是传播学的重要研究
内容，观看媒介内容时客观流逝的时间与受众主
体感受到的时间之间存在何种关系始终吸引着
许多学者的关注，而我们如今讨论的“倍速”同样
归属于这一范畴。主体对时间流逝的感受越强
烈，浪费时间的自责与焦虑会更明显，高速社会
要求大众对时间与速度有着极强的掌控力，而被
浪费的时间则似乎将个体指向了某种无法掌控
生活的失败结局，在这样的语境中，追求“性时
比”无疑是一种对抗失败的尝试。

当把观看与“性时比”联系起来后，许多问题
也就迎刃而解了。习惯了信息过载的观众面对
信息量并未满溢的内容很容易表现不适，他们需
要更短的镜头、更多的台词以充斥时间。只有这
样，才能让他们有种没有浪费时间的踏实感。这
一点也已被学界证实。当代好莱坞的电影镜头
数量、平均镜头时长与黄金好莱坞时期相比有了
显著变化，如今的好莱坞电影镜头更多了也更短
了，特别是长镜头数量正在持续减少，学界认为，
这样的变化是在迎合观众的观看需求。诚然，仅
从镜头数量和时长来判断电影的变化未必就是
科学的，但这至少说明，观众的注意力分散、耐心
缺乏以及对效率的追求已然成为公认现象。

过于追求速度招致了许多人的批评，有很多
人喜欢用《从前慢》作为过去与现在的对比，“从
前的日色变得慢/车，马，邮件都慢/一生只够爱
一个人”。仅看诗句，我们无法否认“慢”带来的
浪漫。但回到现实，这种浪漫似乎又只会被不耐
烦取代。

蔡明亮的《郊游》在前两年引起过热议，这部
被称作“慢到让人想挠墙的大师手笔”的电影几
乎从头到尾都是长镜头，豆瓣评论说这部电影就
是“两个人就站着不动十几分钟，走了一个另一
个又站了十分钟，全走了剩下墙壁还有六分
钟”。但蔡明亮本人却在采访中强调，这部电影
并没有拉长时间，只是在还原时间。如今的电影
太快，快到只保留了一个情节、一个事件的过程
或者一个故事的内容，时间却不复存在了。而他
做的只不过是保留住真实的时间的描述，保留了

“观看的‘时间’”。
从艺术的视角来看，《郊游》无疑是一次成功

的实验，但从观看本身来说，用长达15-20分钟
的镜头展现一个人观看一幅画，对当代观众而言
是难以想象的体验。我们期待看到更多更具艺
术性的作品，但当这类作品出现，又可能在短暂
的两小时内坐立难安。最后还是决定用平板电
脑点开视频平台的某部剧，选择“1.5倍速”和“只
看ta”，一边听着剧一边刷着手机，在社交软件看
到有人感慨“从前很慢”时再默默点个赞。

（作者系清华大学新闻与传播学院博士生）
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倍速播放、电子榨菜、“小美小帅”，当我们生活在“倍速时代”——

信息过载、时间恐慌与“如何慢下来”的能力
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